

PRIMICIA



AÑO 18 • ISSN: 2323-0606 • BOGOTÁ - COLOMBIA SEPTIEMBRE DE 2025

Fuego en el Horizonte:

BENIDORM BRILLA BAJO UN ATARDECER APASIONADO



Espectacular atardecer anaranjado y rojizo sobre la costa, iluminando el skyline de Benidorm, mientras las luces de la ciudad se reflejan sobre el mar Mediterráneo. La playa y un pequeño muelle con embarcaciones son visibles en primer plano, contrastando con las siluetas de los rascacielos.

Europa exige
Biometría y EE. UU.
Encara Fuerte Alza
en la Visa:

**DOBLE AJUSTE
MIGRATORIO**



Colombia: ¿Bases Militares de EE.
UU. o Cooperación?

**LA SOBERANÍA EN EL
CENTRO DEL DEBATE**

Crece como espuma el número de
precandidatos:

**PANORAMA POLÍTICO
COLOMBIANO**

Europa Exige Biometría y EE. UU. Encara Fuerte Alza en la Visa:

DOBLE AJUSTE MIGRATORIO

Primicia Diario

Los viajeros colombianos se preparan para un año de transformaciones en las fronteras de Occidente, con la implementación de dos mecanismos clave para 2025:

Europa: Adiós al Sello, Hola al Control Biométrico (SES)

A partir del 12 de octubre de 2025, la Unión Europea activará el Sistema de Entradas y Salidas (SES) en 29 países, eliminando el sellado de pasaportes.

Nuevo Requisito: Los viajeros, incluidos los colombianos, deberán registrar huellas dactilares y fotografía facial en el puesto fronterizo, sin trámite previo.

El SES monitorea de forma automática la duración de las estancias cortas (90 días en 180 días), reforzando la seguridad y agilizando el flujo migratorio.

Diferenciación: Esta medida (SES) no debe confundirse con la futura autorización de viaje digital y de pago, ETIAS, cuya implementación está prevista para finales de 2026.

Estados Unidos: Incremento Potencial en la Tarifa de Visa

En paralelo, los solicitantes de visa para EE. UU. enfrentan un posible y significativo encarecimiento a partir del 1 de octubre de 2025.

Aumento Proyectado: La tarifa total para visas de no inmigrante (como la



Nuevas reglas para los colombianos que viajan a Europa



Incremento del valor de la visa a los colombianos a partir del 1o. de octubre.

B1/B2 de turismo) podría elevarse hasta los \$435 USD (un alza del 135% respecto a los \$185 USD actuales).

La Causa: El incremento proviene de la adición de una nueva Tarifa de Integridad de Visa (VIF) de \$250 USD, aún pendiente de confirmación oficial, destinada a financiar medidas de seguridad.

Aviso a Viajeros: Quienes paguen y agenduen cita antes de la fecha tentativa de octubre no se verán afectados. Se aconseja a los solicitantes monitorear los anuncios oficiales de la Embajada.

¡Escándalo en la Casa de Nariño!

UNA «CAPITÁN FANTASMA» INFILTRÓ LA SEGURIDAD DEL PRESIDENTE PETRO Y ACCEDIÓ A DATOS CLAVES



Luisa Fernanda Salgado Fernández (alias 'Esthefany')

**Rafael Camargo
Vásquez
Bogotá, Colombia.**

La seguridad del Estado colombiano está en jaque. Una mujer sin rango, identificada como Luisa Fernanda Salgado Fernández (alias 'Esthefany'), logró la increíble hazaña de infiltrarse en el tercer anillo de seguridad del presidente Gustavo Petro, participando en reuniones ultra secretas y obteniendo información confidencial, que presuntamente terminó en manos de estructuras criminales.

La Fiscalía desmanteló una red que, con la complicidad de dos militares activos, puso en riesgo la seguridad nacional. Este es el resumen de un caso que sacude los cimientos de la inteligencia militar:

El Engaño

La «capitán fantasma» logró su cometido gracias a la colaboración de dos uniformados clave: el Mayor Pedronel Jiménez Cárdenas, comandante del Batallón de Fuerzas Especiales Urbanas (Bafur), y el Sargento Segundo Cristian Camilo Padilla Villanueva. Credenciales Falsas y Com-

plicidad: Los militares presuntamente le facilitaron un carné oficial falso y la presentaron como una oficial de inteligencia ante otras unidades como el Gaula y la Policía Militar.

Acceso Total al Tercer Anillo: La falsa capitán ingresó en al menos 36 reuniones de inteligencia y contrainteligencia entre marzo de 2024 y abril de 2025, burlando la protección perimetral del Bafur (el tercer anillo de seguridad de la Presidencia y Vicepresidencia). Datos Ultrasecretos Comprobados: Se afirma que

Salgado tuvo en sus manos información de altísimo valor:

Rutas y Rutinas del Presidente Petro y su familia.

Planes de operativos y actividades de inteligencia.

Chats que evidencian su comunicación directa con los uniformados para coordinar actividades.

Traición Interna

La gravedad del caso aumentó al revelarse la principal hipótesis de la Fiscalía: la información

robada habría sido filtrada al peligroso grupo criminal transnacional 'Tren de Aragua'. De hecho, se sospecha que las acciones de la red habrían entorpecido operativos de incautación contra esta banda.

El escándalo se destapó gracias a la denuncia valiente y solitaria del Sargento Jesús Rubiano, quien reportó las irregularidades, pero, según su testimonio, solo recibió persecución y traslados como respuesta, en un aparente intento de encubrimiento.

Reacción Presidencial

Los militares implicados, junto con la falsa oficial, fueron imputados por cargos graves como concierto para delinquir agravado, revelación de secreto y simulación de investidura.

A pesar de que el Ministro de Defensa ha intentado minimizar la incursión, la respuesta institucional fue contundente: se reportó la remoción de 22 oficiales del esquema de seguridad.

El presidente Gustavo Petro se pronunció sobre la traición desde adentro, sugiriendo que «personas que están para cuidarme terminan es vigilándome», y clamando a la justicia que «saque estas cadenas clandestinas de conspiración aliadas a las mafias».

Colombia:

¿Bases Militares de EE. UU. o Cooperación? LA SOBERANÍA EN EL CENTRO DEL DEBATE

Internacional
Primicia Diario

La presencia militar de Estados Unidos en Colombia ha sido, y sigue siendo, una fuente de intensa polémica que divide a la opinión pública, los gobiernos y los analistas geopolíticos. Mientras que los gobiernos de ambos países insisten en que se trata de «acuerdos de cooperación y asistencia técnica», los críticos denuncian una forma de «bases militares informales» que compromete la soberanía nacional.

El punto de partida oficial es claro: no existen bases militares estadounidenses en territorio colombiano, pues la soberanía y el mando de todas las instalaciones militares son potestad exclusiva de las Fuerzas Militares de Colombia. La presencia de personal militar, asesores y contratistas de EE. UU. es rotativa y esporádica, y se enmarca en acuerdos bilaterales de larga data, cuyo propósito principal es la lucha conjunta contra el narcotráfico, el terrorismo y los grupos armados ilegales.

El Punto de Quiebre

La mayor controversia en la historia reciente de esta relación se desató con la firma del «Acuerdo complementario para la Cooperación y Asistencia Técnica en Defensa y Se-



Colombia pasó a convertirse oficialmente en un portaaviones terrestre de los Estados Unidos en octubre de 2009, cuando se firmó un acuerdo entre los dos países, mediante el cual se establecieron 7 bases militares en el territorio.

guridad» (ACAT) en octubre de 2009, durante el gobierno de Álvaro Uribe Vélez. Este pacto levantó ampollas al otorgar a Estados Unidos un acceso extendido y la posibilidad de realizar construcciones de uso exclusivo para su personal en siete instalaciones militares colombianas estratégicas, como la Base Aérea de Palanquero (Cundinamarca), considerada clave por su ubicación continental.

Sectores de la oposición y países vecinos, como Venezuela, calificaron in-

mediatamente el acuerdo como la legalización de «cuasibases» o una «restricción práctica a la soberanía». La disputa escaló al plano legal: en 2010, la Corte Constitucional de Colombia declaró el ACAT inconstitucional. El alto tribunal dictaminó que, por ser un «nuevo convenio» que comprometía la soberanía, debió ser tratado como un tratado internacional con la debida aprobación del Congreso, requisito que se había omitido. El acuerdo, por lo tanto, quedó sin vigencia.

Asistencia de Larga Data

La cooperación militar no nació en 2009; de hecho, tiene sus raíces en la Guerra Fría. Los acuerdos fundacionales datan de 1952 y 1974, bajo presidentes como Roberto Urdaneta y Alfonso López Michelsen, sentando las bases de la asistencia técnica y las misiones militares.

El gran salto se dio con el Plan Colombia (formalmente aprobado en el año 2000 bajo el gobierno de Andrés Pastrana), una iniciativa bipartidista

que inyectó miles de millones de dólares en ayuda militar para la erradicación de cultivos ilícitos y el fortalecimiento de las fuerzas armadas.

Tras la caída del ACAT de 2009, la cooperación se ha mantenido y adaptado, apoyándose en los acuerdos marco vigentes y nuevos Planes de Acción Bilateral firmados por los gobiernos posteriores de Juan Manuel Santos, Iván Duque y Gustavo Petro.

Actualmente, esta presencia se manifiesta a través de:

Asesoría y Entrenamiento: Despliegue de personal dentro de los límites de cupo establecidos por los acuerdos anteriores (hasta 800 militares y 600 contratistas).

Equipamiento: Donaciones de aeronaves, vehículos e infraestructura.

Operaciones Conjuntas: Apoyo logístico y de inteligencia en zonas críticas para el narcotráfico.

En última instancia, el debate sobre si son «bases» o «acuerdos» sigue siendo el termómetro de la relación bilateral más importante de Colombia, reflejando la tensión constante entre la asistencia internacional y la soberanía nacional.

El Regreso del 'Arca de Noé' Rusa:

RATONES Y MOSCAS PARA LA CONQUISTA DEL ESPACIO PROFUNDO



La misión Bion-M No. 2, gestionada por Roscosmos y el Instituto de Problemas Biomédicos (IBMP), ha regresado a la Tierra después de 30 días en órbita. Su «tripulación biológica», expuesta a niveles extremos de radiación cósmica y microgravedad, es la llave para desentrañar los efectos biológicos

Internacional Primicia Diario

La ciencia espacial rusa ha culminado con éxito un capítulo crucial para la exploración interplanetaria. La misión Bion-M No. 2, gestionada por Roscosmos y el Instituto de Problemas Biomédicos (IBMP), ha regresado a la Tierra después de 30 días en órbita. Su «tripulación biológica», expuesta a niveles extremos de radiación cósmica y microgravedad, es la llave para desentrañar los efectos biológicos de los viajes tripulados de larga duración hacia

la Luna y, fundamentalmente, hacia Marte.

Objetivo Primario del Vuelo

El biosatélite Bion-M No. 2, apodado el «Arca de Noé», aterrizó el pasado 19 de septiembre en la región de Oremburgo (Rusia), tras ser lanzado el 20 de agosto desde Baikonur. El diseño de la misión fue deliberadamente agresivo: la cápsula orbitó en una trayectoria polar, a 370-380 km de altitud, exponiendo a sus pasajeros a una radiación entre 30% y 33% superior a la experimentada en la Estación Espacial Internacional (EEI). El objetivo central de la

misión fue la radiobiología, simulando las duras condiciones que los astronautas enfrentarán fuera de la magnetosfera terrestre.

Los Ratones como Análogos Humanos: Los roedores, por su similitud genética y ciclo de vida corto, son el estándar para cuantificar el daño celular y genético de la radiación. Los resultados obtenidos serán cruciales para diseñar sistemas de blindaje más eficaces y desarrollar contramedidas farmacológicas protectoras para el cuerpo humano. La Mortandad y el Factor Conductual:

De los 75 ratones que

viajaron, 10 no sobrevivieron. No obstante, el director del IBMP, Oleg Orlov, atribuyó el deceso a «complejos conflictos intragrupales» (agresividad y estrés) de los ratones macho, un factor conductual conocido, descartando que la causa haya sido la radiación extrema.

«El Meteorito»

Entre la treintena de experimentos a bordo, destaca el Experimento «Meteorito», que desafía preguntas sobre el origen de la vida: Teoría de la Litopanspermia: Se colocaron rocas basálticas con cepas microbianas en el exterior del sa-

télite para verificar si las bacterias pueden sobrevivir al viaje espacial y a la reentrada atmosférica. Si se comprueba su viabilidad, se obtendría una «prueba seria a favor de la teoría de la litopanspermia» (la vida viaja a través del espacio). Tras un aterrizaje brusco (propio de su diseño Vostok) en la estepa de Oremburgo, los organismos supervivientes fueron rápidamente trasladados a laboratorios de Moscú para iniciar los análisis. La misión Bion-M No. 2 sienta así las bases científicas para el futuro lanzamiento del Bion-M No. 3, previsto para 2027 o 2028.

«La Odisea de la Esperanza»:

LA FLOTILLA A GAZA NAVEGA BAJO MÁXIMA TENSIÓN

Primicia Diario
CRÓNICA MARÍTIMA
-INTERNACIONAL

En el tenso escenario del Mediterráneo oriental, la «Global Sumud Flotilla» no es solo un convoy; es una declaración flotante. Esta misión de ayuda humanitaria, considerada la mayor iniciativa marítima civil para romper el bloqueo de la Franja de Gaza, avanza hacia su destino a pesar de los contratiempos, las interferencias y las advertencias militares.

La Última Milla de la Misión

El pulso de la misión late a unas 463 millas náuticas (857 kilómetros) de Gaza. A finales de septiembre de 2025, el grueso del convoy navegaba al sur de la isla griega de Creta, enfilando el tramo final de su travesía.

La «Global Sumud Flotilla» agrupa cerca de 51 embarcaciones, a bordo de las cuales viajan aproximadamente 500 activistas y delegados de al menos 44 países. Este frente ciudadano incluye figuras de resonancia internacional como la activista climática Greta Thunberg y la exalcaldesa de Barcelona, Ada Colau, que partieron desde puertos como Barcelona, Túnez, Italia y Grecia.

A pesar de los retrasos acumulados, los organizadores han estimado su llegada a las costas de Gaza en un plazo de cin-



«Nos despedimos de Grecia. Nuestra próxima parada es Gaza para abrir un corredor humanitario para el pueblo palestino que hoy sufre un genocidio», reportan los activistas amenazas de Israel.

co a ocho días, un margen estrecho que incrementa la expectativa y el riesgo.

Bloqueo Silencioso en Aguas Internacionales

La travesía ha estado marcada por la denuncia de una guerra no declarada en alta mar. Según los organizadores, el intento de disuasión es constante:

Se han documentado múltiples ataques e interferencias. Los activistas denuncian el reporte de «14 explosiones» y el lanzamiento de «objetos no identificados» por parte de drones o aviones sobre al menos diez

embarcaciones. Estos incidentes no han dejado heridos, pero sí han causado daños materiales y una «obstrucción generalizada de las comunicaciones» de la flotilla.

La presión del viaje y los incidentes han pasado factura. El barco «Familia», que transportaba a la cúpula directiva de la misión, tuvo que retirarse por un fallo mecánico, siendo su tripulación reubicada en otras unidades.

Escalada Militar

El acercamiento al área de conflicto ha intensificado las reacciones a nivel estatal, elevando

la misión a un delicado asunto de seguridad internacional:

Ante el riesgo de nuevos ataques, los gobiernos de España e Italia han respondido con el envío de buques de sus Armas. El patrullero español Furor P46 y las fragatas italianas Virgilio Fasan y Alpino han sido desplegados para escoltar a la flotilla y garantizar la seguridad de sus ciudadanos en aguas internacionales, bajo el principio de la libertad de navegación.

Por su parte, el gobierno israelí ha sido rotundo: «no permitirá entrar» a

los barcos a la Franja de Gaza, citando que es una «zona de combate activo» y que el bloqueo naval es «legal». Israel reitera que la ayuda humanitaria debe canalizarse por los cruces terrestres oficiales y supervisados.

Los activistas rechazan la etiqueta de amenaza, insistiendo en que la misión es estrictamente humanitaria y su objetivo es romper el bloqueo para establecer un corredor marítimo. Su única bandera, afirman, es la «solidaridad en acción», sin portar armas ni representar peligro alguno para nadie.

William Noguera:

LA HISTORIA DEL COLOMBIANO QUE PASÓ 42 AÑOS PRESO Y REVELÓ SECRETOS DE ASESIOS SERIALES

Judicial
Primicia Diario

William Noguera, un colombiano que pasó 42 años en prisiones de Estados Unidos, ha emergido como una figura central en el periodismo de crímenes reales gracias a su inusual papel como testigo y confidente de algunos de los asesinos seriales más notorios del país. Su historia, que incluye una condena inicial a pena de muerte, ha sido destacada en medios como Vanity Fair y es tema de un libro y un documental.

Furia Paternal

Noguera relata que fue condenado en 1983, a la edad de 18 años, por el asesinato de una persona. El crimen fue motivado por un ataque de rabia tras enterarse de que un pariente estaba abusando sexualmente de su joven novia y la había forzado a abortar a su hijo.

Aunque él admite haber cometido el homicidio, sostiene que un testimonio «acomodado por la policía» lo presentó como un crimen por dinero, lo que en California se conoce como una «circunstancia especial» que elevó su condena a la pena de muerte. Esto lo convirtió en la persona más joven y el primer colombiano en recibir dicha sentencia en el estado, llevándolo a pasar más de cuatro dé-



William Noguera, un colombiano que pasó 42 años en prisiones de Estados Unidos

cadas en cárceles como la de San Quintín.

«Perfilador Criminal» desde Adentro

Una vez en prisión, Noguera adoptó un rol de «criminal profiler» que, según él, nunca antes había existido: un perfilador que vive y convive con los monstruos que estudia. Su motivación inicial era la supervivencia en un entorno lleno de asesinos, pero esto lo llevó a acumular información crucial.

Noguera comenzó a ganar notoriedad con sus dibujos y pinturas, que le sirvieron para establecer conexiones. Al ganarse la confianza de otros reclusos en el pabellón de la muerte, pudo recopilar historias e información detallada sobre sus crímenes.

El «Arte» de la Muerte
El logro más destacado de Noguera fue ayudar a desenmascarar a Joseph Naso, conocido como el «Dating Game Killer»,

uno de los asesinos seriales más temidos de Estados Unidos.

Noguera detalla que se ganó la confianza de Naso al mantener una «máscara» y permitirle creer que era similar a él. Este acercamiento rindió frutos cuando Naso le confió detalles íntimos y macabros de sus crímenes, incluso revelando una confesión escrita sobre el asesinato de una mujer identificada como Ruth Conis.

Noguera descubrió que la motivación de Naso estaba ligada a un trauma con su madre y su propia visión del «arte»: Naso fotografiaba a sus víctimas cuando estaban vivas, y luego las asesinaba. Él las consideraba «limpias» cuando estaban muertas, creyendo que así dejaban de «mentir».

Obra y Actualidad

Tras cumplir 42 años de su condena y ser puesto en libertad condicional, William Noguera ha capitalizado su experiencia para visibilizar su historia y los crímenes que ayudó a resolver:

Publicó el libro «Through the Lens of a Monster» (A través de la lente de un monstruo), donde relata con detalle las técnicas que usó para obtener la información de Naso y otros 30 asesinos seriales con los que convivió.

Su historia es el foco de un documental titulado «Death Row Confidential: Secretos de un asesino en serie», que ha generado gran interés mediático.

Noguera logró convencer a la junta de libertad condicional de que estaba rehabilitado, aceptando su error y pagando su deuda con la sociedad con más de cuatro décadas de encierro.

¡BOMBAZO ELECTORAL! Roy Barreras Acusa:

«EL TRANSPORTE MASIVO FUE LA GRAN ESTAFA QUE ENDEUDÓ A COLOMBIA POR 20 AÑOS»

Política
Primicia Diario

El precandidato presidencial Roy Barreras Montealegre, a días de oficializar su aspiración, lanzó una fuerte denuncia que sacude la gestión pública en las principales ciudades del país: catalogó la implementación de los sistemas de transporte masivo como una «Gran Estafa» contra los colombianos.

En declaraciones a Primicia Diario, Barreras explicó que, si bien la idea inicial era buena, se vio «acompañada de la Gran Estafa». Su principal crítica se centra en la infraestructura innecesaria y el alto costo impuesto a los municipios:

«En el mundo entero los buses articulados circulan por todas las ciudades como Berlín, Nueva York, México D.F., La Habana... por el pavimento normal, mientras en Colombia engañaron al país obligando a las ciudades a construir plataformas de pavimento y estaciones también con plataformas para que coincidieran con la altura de la masiva importación de buses que se hicieron», relató el aspirante en su periplo por Bogotá desde el tradicional barrio Las Ferias de la localidad de Engativá. Barreras enfatizó que estos gastos excesivos e impuestos



Roy Barreras Montealegre

endeudaron a las ciudades por más de 20 años, condenándolas a «padecer hoy del fracaso en el transporte». Además, criticó a las administraciones del Gobierno Nacional de la época por no haber sido capaces de evitar este perjuicio económico.

La Reforma del Estado

En medio de su crítica, el precandidato presentó una propuesta de organización del Estado enfocada en la eficiencia y la coordinación de proyectos. Barreras propuso reformar los períodos del Presidente de la República y de los alcaldes de Colombia para que estos trabajen de manera coordinada.



Barreras propuso reformar los períodos del Presidente de la República y de los alcaldes de Colombia para que estos trabajen de manera coordinada.

dinada. Argumentó que la falta de coincidencia en los períodos de gobierno «ocasiona que los Planes de Desarrollo del gobierno central sean diferentes a los Planes de Desarrollo de los municipios y distritos».

Ni de Izquierda ni de Derecha

Finalmente, el aspirante se desmarcó de las ideologías tradicionales al declararse vocero de la «gente trabajadora y rebuscadora». Aclaró que su enfoque no está en la derecha ni en la izquierda, sino en el colombiano de a pie que «a diario rebusca su sustento para sobrevivir».

JUGANDO CON CANDELA



Crónica de Gardeazábal

Gustavo Álvarez
Gardeazábal
El Porce



Con cerca de 11.000 ojivas nucleares, Rusia y Estados Unidos tienen el poder de desatar un apocalipsis. Si uno ataca o se siente amenazado, el otro podría responder con solo hundir un botón.

El mundo entero cree que el bochón chantajista que gobierna desde Washington y el frío perverso que manda en Moscú están jugando tute cuando se amenazan con una guerra nuclear.

Lo peor es que el mundo también cree que son un par de perros cobardes mostrándose los dientes.

La verdad empero es que las condiciones geopolíticas y las circunstancias

psicológicas de quienes manejan las dos potencias nucleares del mundo, nos tienen cerca de una brutalidad sin límites y aunque sería la mayor catástrofe de la historia humana, con efectos que perduraría por generaciones, nadie le calla la boca a Trump y todos sospechan sobre cuál será la jugada siniestra de Putin.

Sabido y comprobado que Rusia y Estados Unidos pueden tener unas

11 mil ojivas nucleares podría pensarse que si el par de monstruos se enervaran y el uno atacara o el otro se sintiera a punto de ser destruido, ambos podrían reaccionar y prender la mecha con solo hundir un botón.

Si Rusia, que es la que más ojivas nucleares posee, ataca Londres y Nueva York y Estados Unidos o la Otan responden atacando Moscú y San Petersburgo, los daños inmediatos vol-

verían la guerra de muy pocos días y lo que vendría sería la batalla por la supervivencia en cada territorio.

Obviamente en eso no pensamos, pero ayer, cuando se supo que una de las alternativas de la guerra de bufidos entre Moscú y Washington es amenazar a Trump con instalar la base de los nuevos misiles Oreschnik en Venezuela, el asunto de ser actores de una guerra nuclear, o al

menos sus víctimas, no está ya tan lejano. Por supuesto Rusia, China y Estados Unidos andan tan bien armados que sus cohetes no necesitan parpadear en Venezuela o en Cracovia para acercar sus objetivos en territorio enemigo, pero como todo lo toman como juego, nada de raro tendría que por ser vecinos de los venecos termináramos metidos en una guerra ajena y sin tener en qué caer parados.



S.O.S. desde el Alto Putumayo:

LA AGONÍA DEL RÍO SAGRADO LLEGA A CASA DE NARIÑO

Primicia Diario

En un dramático acto de resistencia cultural y ambiental, delegados indígenas del Alto Putumayo viajaron más de 18 horas por tierra para llevar una súplica urgente al corazón del poder en Colombia. La Casa de Nariño se convirtió en el escenario de una denuncia directa contra la minería que, según los pueblos ancestrales, amenaza con exterminar su cultura y destruir la fuente de vida de la Amazonía: el río Putumayo.

Patricia Arelis Muchavisoj Chicunque, Segundo Jaime Mutumbajoy Jachanamijoy y Miguel Alexander Espinosa Quenan, encabezaron la representación de los pueblos Camëntsá Biyá e Inga-Camëntsá, hicieron el viaje respaldados por la fe y un simbólico aporte de \$117.900 recaudado en su comunidad. Siempre estuvieron coordinados por Hernando Pizarro Perdomo, quien desde Bogotá abandera el objetivo. Su misión era simple: dar voz a la lucha del «territorio Bungbe Uaman Luare» contra un modelo extractivo que, afirman, atenta contra «la vida humana, la biodiversidad y los seres espirituales».

Minería sin Consentimiento

El epicentro del conflicto es la imposición de un proyecto minero en los municipios de Sibundoy



Gustavo Petro Urrego, presidente de Colombia, fue designado como padrino por los indígenas para evitar la destrucción del río Putumayo.

y San Francisco. Los líderes denunciaron la expedición de licencias y un Contrato Especial de Concesión que habilita la explotación de arenas, gravas y caliza por 30 años (hasta 2053) sobre 144 hectáreas de territorio colectivo.

La clave de la protesta es la violación sistemática del derecho a la Consulta Previa. A pesar de los reclamos, la Agencia Nacional de Minería (ANM) delimitó el área en 2018. Posteriormente, en 2022, el Ministerio del Interior resolvió que la consulta no procedía.

Los delegados subrayaron que esta actividad es totalmente ajena a sus Planes de Vida y Salvaguarda. «La minería no

se contempla como actividad ni como costumbre de supervivencia», aseveraron, indicando que las resoluciones se firmaron con un grupo reducido de personas —incluyendo a titulares

mineros que fueron o son autoridades tradicionales—, generando un grave conflicto de interés y vulnerando el principio de colectividad indígena.

Río Sagrado en Peligro

Para los pueblos Kamëntsá e Inga, el río Putumayo es el eje de su cosmovisión: un espacio sagrado, fuente de medicina ancestral y pilar de su identidad.

La maquinaria pesada de la minería no solo provoca sedimentación, erosión y contaminación,

sino que la restricción de acceso al río —mediante avisos y cercas— niega a las comunidades el uso de un espacio vital para su cultura y pervivencia espiritual.

La defensa del territorio se ha elevado a las más altas esferas judiciales. El caso cursa actualmente en sede de revisión ante la Corte Constitucional (Radicado T-11074329). Esta etapa judicial es crucial, pues busca que el alto tribunal no solo detenga el proyecto, sino que reconozca al Río Putumayo como sujeto de derechos, consolidando un precedente de protección reforzada para los territorios ancestrales.

El riesgo para el pueblo Kamëntsá es de vida o

muerte, pues está catalogado por la Corte (Auto 004 de 2009) como uno de los pueblos en riesgo de exterminio físico y cultural.

Apadrinamiento

Presidencial

Los líderes extendieron una invitación formal al Presidente Gustavo Petro, a la Directora del DAPRE, Angie Lizeth Rodríguez, y a la Ministra de Ambiente para que visiten el Alto Putumayo.

Solicitaron que el presidente de la República, Gustavo Petro, sea el padrino de las comunidades indígenas afectadas por la minería ilegal y la Directora del DAPRE, Angie Lizeth Rodríguez, quien en todo momento es apoyada por su ase-



Angie Lizeth Rodríguez, directora del DAPRE, por petición de las comunidades indígenas sería la madrina para salvar el río sagrado, el río Putumayo.

sor Andrés, para que sea la madrina.

El propósito es recibir el respaldo necesario para detener no solo la concesión de 144 hectáreas, sino también las solicitudes de explotación a gran escala, como la de la empresa Libero Cobre, que pide más de 7.000 hectáreas. Además, solicitaron garantías de protección inmediata para los líderes que han recibido amenazas por su lucha.

La Doctora Rodríguez se comprometió a gestionar una visita presidencial y de una comisión de alto nivel con poder de decisión en los próximos días.

La misiva concluye con una súplica inquebrantable: «No queremos ser exterminados, pues estamos en vía de extinción física y cultural». Los pueblos Kaméntsá e Inga esperan que el «Gobierno del Cambio» se convierta en el «padrino» de esta noble causa en defensa de la Amazonía y la vida.

El río Putumayo, considerado un eje sagrado por las comunidades indígenas del Alto Putumayo como los Kaméntsá e Inga, es un afluente vital que nace en Colombia y nutre directamente la cuenca del Amazonas.



ISSN: 2323-0606

Víctor Hugo Lucero Montenegro
Fundador-director

Javier Sánchez
Jefe de Redacción

Guillermo Romero Salamanca
Coordinador

Consejo Editorial:
Fabio Hoyos Navarro,
Benjamín Losada Posada,
Luz Dary Nieto,
Claudio Ochoa Moreno,

Gerney Ríos González.
Catherine Rodríguez Duque
Coordinadora de editores

Freddy León Cuellar
Editor Pacífico
Miembro del Círculo de Periodistas de Cali

Rafael Hernando Camargo Vásquez
Miembro del CNP
Editor Nacional

Alejandro Arias
Editor Atlántico

Luis Eduardo Romero
Editor Cundinamarca

Juan Romero
Editor Espectáculos

Armando Martí
Editor cultural

Armando Meléndez
Editor Redes Sociales

Andrés Felipe Betancourt Pabón
Director Comercial

Correspondentes en el mundo

Estados Unidos:
Lorena Sánchez
Luis Guillermo Vega
Richard Fredy Muñoz G.

Paraguay
Ignacio Martínez

Cuba
Lázaro David
Najarro Pujol

Europa
Carlos Andrés
Lucero Carmona

Fotógrafos:
Rodrigo Dueñas Juan Francisco Zuleta

Diseño y diagramación:
Felipe Ballesteros

Correo electrónico:
primiciadiario@gmail.com
Teléfono 3002196363 – 3002124304
Bogotá, D.C.-
Colombia - Sur América



La «Mala Hora» de Milei:

ENCUESTAS, CORRUPCIÓN Y DETERIORO DE LA IMAGEN «ANTICASTA»



La principal paradoja que enfrenta Milei, según analistas, es que la figura que prometió terminar con la «casta política» se ve ahora envuelta en sospechas de reproducir los mismos mecanismos de corrupción que prometió erradicar.

Internacional Primicia Diario

El presidente de Argentina, Javier Milei, enfrenta un período de alta turbulencia política y una caída en su popularidad, impulsada por denuncias de corrupción que involucran a figuras muy cercanas a su entorno y por un contexto económico y electoral desafiante. El fenómeno pone en tela de juicio su retórica central de «terminar con la casta».

Escándalo de Corrupción

La «mala hora» del gobierno de Milei se precipitó tras la filtración de unos audios de Diego Spagnuolo, exdirector de la Agencia Nacional de Discapacidad (ANDIS) y ex abogado per-

sonal del presidente. En las grabaciones, Spagnuolo supuestamente detalla un esquema de sobornos o coimas que oscilarían entre US500.000 y US800.000 mensuales en la compra de medicamentos por parte del Estado, particularmente destinados a personas con discapacidad.

Los audios mencionan a Karina Milei, secretaria general de la Presidencia y hermana del mandatario, conocida como «El Jefe», y a Eduardo 'Lule' Menem, un aliado cercano de esta. La acusación es que ambos eran presuntos beneficiarios del esquema.

El presidente Milei se pronunció por primera vez al respecto calificando las denuncias como

«burdas operaciones difamadoras» y una «nueva mentira de la casta» impulsada por la oposición en la previa de las elecciones legislativas. Afirmó que «todo lo que dice es mentira» y que lo probará ante la Justicia. El Gobierno ha insistido en que se trata de una «operación política» para desestabilizar.

La denuncia generó un fuerte rechazo, sobre todo porque los fondos presuntamente desviados estaban destinados a un sector vulnerable de la población (personas con discapacidad). Una encuesta de Management & Fit en la provincia de Buenos Aires reveló que un 94.5% de los consultados conocía el escándalo y que el 73.2% lo consideraba «serio o muy serio».

Caída de Aprobación y Confianza

El escándalo de corrupción se suma a otros factores (como el «caso Libra» o el impacto del ajuste económico) y ha tenido un impacto notable en los sondeos de opinión: Caída en la Imagen Personal: Encuestas recientes (septiembre 2025) señalan que el nivel de desaprobación de la gestión de Milei ha alcanzado su punto más alto desde que asumió, con un reporte que indica que seis de cada diez argentinos desaprueba su trabajo.

Deterioro de la Confianza: Un estudio de la consultora Management & Fit destacó que el 56.1% de los encuestados afirmó que el escándalo había afectado su nivel de confianza en la adminis-

tración. Impacto Electoral: La crisis se produjo semanas antes de una elección clave en la provincia de Buenos Aires, considerada un barómetro para las elecciones legislativas nacionales de octubre, donde La Libertad Avanza (LLA) esperaba obtener un gran resultado para consolidar sus reformas. La derrota electoral de LLA en ese distrito fue vista por analistas como un «duro revés» que «desacelera» el impulso político del presidente.

La principal paradoja que enfrenta Milei, según analistas, es que la figura que prometió terminar con la «casta política» se ve ahora envuelta en sospechas de reproducir los mismos mecanismos de corrupción que prometió erradicar.

¡Serengeti Celebra!:

ELEFANTES ROBUSTECEN LA ESPERANZA DE LA CONSERVACIÓN



El Parque Nacional del Serengeti en Tanzania alberga una creciente población de elefantes, estimada en más de 7,000 individuos. Esta cifra refleja un aumento significativo en los últimos años, evidenciando los esfuerzos de conservación.

Primicia Diario

El Parque Nacional Serengeti en Tanzania se erige como un faro de esperanza en la compleja agenda de conservación africana. Informes recientes sugieren un notable robustecimiento de su población de elefantes, un indicio que, aunque cauto, se interpreta como la materialización de un éxito crucial en la lucha contra la depredadora caza furtiva.

Apesar de la ausencia de un censo oficial exhaus-

tivo y reciente (2025), las fuentes que monitorean el ecosistema Serengeti-Mara indican una población estable y significativa, contrastando con la debacle sufrida por otras reservas tanzanas:

Las estimaciones de monitoreo apuntan a que el Serengeti alberga una población superior a los 7.000 elefantes, consolidándose como un baluarte resiliente frente a la hecatombe que diezmó a otras reservas como Selous y Ruaha-Rungwa en la última década.

A escala nacional, Tan-

zania es hogar de apro-

ximadamente 42.000 ejemplares de elefantes, una cifra que subraya la importancia de sus áreas protegidas.

Defensa del Ecosistema

El «robustecimiento» de la manada se atribuye directamente a la efectividad de las estrategias de protección implementadas. La clave del éxito ha sido la intensificación de la lucha contra la caza furtiva. Si bien la amenaza global persiste, la presión internacional y las acciones de vigilancia en parques icónicos han logrado reducir las tasas de matanza en algunas

zonas clave, permitiendo una lenta, pero firme, recuperación biológica. La condición del Serengeti como Patrimonio de la Humanidad por la Unesco no es solo un título; es un compromiso de protección al hábitat que resulta vital para el elefante africano de sabana (*Loxodonta africana*).

Desafíos Críticos

Pese al alentador panorama, los elefantes continúan clasificados como «En Peligro de Extinción» por la UICN. La batalla por su supervivencia está lejos de terminar: La fragmentación del hábitat

sigue siendo la amenaza estructural más grave. La expansión demográfica y la presión agrícola invaden los corredores naturales, forzando encuentros con las comunidades que resultan en trágicos conflictos humano-elefante. Los efectos del cambio climático aumentan la presión sobre los recursos. Además, la persistente amenaza de megaproyectos de infraestructura y las dinámicas de corrupción continúan acechando el ecosistema, con el riesgo latente de interrumpir las vitales rutas migratorias de la fauna.

Crece como espuma el número de precandidatos:

PANORAMA POLÍTICO COLOMBIANO

Javier Sánchez

Política

La semana se torna crucial en el panorama político colombiano, marcada por una intensa actividad de movimientos electorales. Nuevos candidatos oficializan sus aspiraciones, mientras que otros inician la búsqueda de respaldo financiero entre comerciantes e industriales para arrancar sus campañas.

Paradójicamente, aquellos aspirantes que contaban con el apoyo económico de la dirigencia empresarial enfrentan dificultades, pues no han logrado alcanzar las cifras de intención de voto prometidas a sus patrocinadores. Tanto la derecha como la izquierda aceleran sus movimientos estratégicos; el frenesí electoral es tal que no hay tiempo que perder, ni siquiera para ir a observar las ballenas.

Respaldo

El senador y precandidato presidencial Iván Cepeda destacó el respaldo internacional que ha recibido el presidente Petro por su in-

tervención en la ONU, donde condenó el genocidio en Gaza

Mercado Oculto de la Precandidatura

La proliferación de aspirantes de bajo perfil en el panorama electoral fue criticada por un analista político durante un reciente foro universitario, quien puso en tela de juicio las verdaderas motivaciones de la mayoría.

Según el experto, por lo menos 50 precandidatos en el espectro actual no alcanzarían los votos necesarios ni para una curul de concejal en una pequeña ciudad. La mayoría de estas aspiraciones no tendrían un fin electoral genuino, sino que serían una estrategia de negociación política: la búsqueda de una nominación al Congreso o la garantía de un «buen cargo» dentro de la administración del candidato presidencial al que finalmente se adhieran.

Derecha Prepara su «Cumbre de Unificación»
La oposición al Gobierno de Gustavo Petro intensifi-



El expresidente, Ernesto Samper y el precandidato Roy Barreras, comandan el Frente Amplio para participar en una consulta con el petrismo. El ganador será el candidato oficial de la izquierda.

ca sus movimientos estratégicos de cara a las elecciones presidenciales de 2026. El eje central de esta articulación se encuentra en los acercamientos entre el expresidente Álvaro Uribe Vélez (Centro Democrático) y el exvicepresidente Germán Vargas Lleras (Cambio Radical). Ambas colectividades, declaradas formalmente en oposición, han convocado a una «cumbre de la oposición» para el próximo 15 de octubre de 2025. Inicialmente, el encuentro tiene como objetivo unificar posiciones frente a proyectos legislativos cruciales, como las reformas a la salud y tributaria. Sin embargo, la meta estratégica a largo plazo es clara: sentar las bases para una gran consulta interpartidista que permita seleccionar a un candidato único de la derecha para la primera vuelta presidencial.

Quintero se Queda sin Visa

El debate sobre la política exterior y la postura del presidente Gustavo Petro respecto a la guerra en Gaza tomó un giro personal tras la declaración del precandidato presidencial Daniel Quintero. Al referirse a la posición de Petro en Estados Unidos, Quintero

afirmó: «Petro fue al corazón de los Estados Unidos con un megáfono a pedirle a Estados Unidos que no usaría más sus armas para matar a los niños en Gaza. Trump le quitó la visa. Puede quedarse también con la mía. Estoy orgulloso de mi Presidente». La respuesta, según trascendió, fue inmediata, con las autoridades migratorias estadounidenses aceptando la cancelación de la visa al exalcalde de Medellín.

La «Dignidad y la Democracia»

El presidente Gustavo Petro ha convocado a sus bases a una nueva movilización nacional bajo la consigna de «la dignidad y la democracia». La manifestación se llevará a cabo el próximo viernes 3 de octubre a las 3:00 de la tarde, con epicentro en la ciudad de Ibagué, Tolima. El jefe de Estado, a través de su cuenta en la red social X, precisó que el punto de encuentro será la Plaza Murillo Toro, en el centro de la capital tolimense, donde se espera la concentración de simpatizantes para respaldar la jornada.

Cúmulo de Aspirantes sin Votos Sólidos

El escenario presidencial

de 2026, con sus 94 candidatos y precandidatos a la fecha, se caracteriza por una fragmentación y la ausencia de liderazgos consolidados. Al día de hoy, ninguno de los aspirantes cuenta con una intención de voto que supere el umbral del 15%, lo que augura un proceso electoral incierto y abierto.

En este contexto, el columnista Hernando Llano Ángel advierte sobre el tono de la confrontación: «Los precandidatos que hoy pregonan triturar o arrasar a sus contrarios, más allá de cuál sea su procedencia partidista, se encuentran en el lugar equivocado, están fuera de juego», sentenciando que la agresividad retórica es una táctica política desfasada.

Nueva Candidatura

El exdirector de la Dian y exministro de Industria y Comercio oficializó su precandidatura presidencial en Usme bajo el Movimiento Ciudadano Blanco. Su discurso se centró en la seguridad y la paz, al tiempo que anunció el inicio de su gira nacional. Actualmente, está conformando su equipo de campaña para la contienda de 2026.

Homologa tu profesión como

COMUNICADOR
SOCIAL Y PERIODISTA

¡Haz que tu voz tenga reconocimiento legal!

Con la Ley 1066 de 2006, puedes homologar tu experiencia y formación como Comunicador Social y Periodista.

Obtén la categoría profesional que te respeta.

Protege tu labor con reconocimientos oficiales.

Da el paso hacia nuevas oportunidades laborales y académicas.

Contáctanos para más información

Colombia: +57 350 488 2917

correo: correo@vocesdecolombia.org

Bogotá D.C.

Contactenos: +57 350 488 2917

LOS EMPAQUES, TODA UNA HISTORIA

Una caja de cartón simple, sin arandelas y dibujos, atraía nuestra atención cada diciembre del año escolar. Era de color marrón, mediana y gruesa. Solía depositarse en la alcoba de los abuelos, bajo la cama, cuando nadie estaba cerca, ni husmear por las ventanas del dormitorio. Permanecía cerrada con una cinta, como un cofre lleno de tesoros.

La caja contenía unos cuarenta tarros de leche condensada. De manera imaginaria, pesaba el equivalente a una tonelada de plata en metal duro. No era extraordinaria ni bonita, pero su contenido hacía las delicias. La dicha era abrirla con ceremonia, y luego, coger un tarro de esa leche. Uno pequeño, que azucarara los labios, el paladar y todo el sistema digestivo. Uno por día.

En los años sesenta, era difícil guardar estos tarros en cajas de colores distintos al marrón. Cuando los empaques coloridos y con motivos geométricos caían en nuestras manos, no queríamos soltarlos. Por eso la abuela guardaba la leche condensada en sencillas cajas cafés. Los empaques estampados eran ideales para guardar las pulseras, las cartas de los novios, los guantes, hasta los gorros de lana tejidos por las tías. Una vez cumplida su misión, las cajas cafés solían arrumarse en la despensa.

Las damas de Europa se acostumbraron a las cajas redondas, con tapas de igual forma y tonos suaves. En estas guar-



Caja de cartón

daban los sombreros de verano, los zapatos finos, los vestidos de baño, la ropa -vieja pero intacta- de los bebés. También usaron cajas largas y estrechas para depositar los vestidos de novia y los trajes de fiesta. Era una tradición tenerlas.

En la antigüedad, las hojas de los árboles hacían las veces de cajas. En su interior se depositaban semillas, flores, tallos, o todo junto. Con las pieles de los animales se hicieron bolsas para llevar herramientas de trabajo. Con el tiempo aparecieron los canastos y las ánforas de cerámica. En esta última se depositaba el vino, producto del proceso de la uva.

Un buen día los empaques evolucionaron. Del ánfora se dio el salto al barril de madera en tamaños grande, mediano y pequeño. Eran barriles pesados que, por su figura, atraían a la gente.

En su interior se podía almacenar una miscelánea de cosas: desde líquidos hasta jáquimas, zapatos, juguetes y prendas de vestir.

Pero al barril le apareció un competidor miedoso: el vidrio. Los hombres atrevidos lo cogieron y lo observaron. ¿Qué se podía poner adentro para guardar, transportar y vender? Pronto descubrieron que los líquidos de cualquier naturaleza, color y sabor podían embotellarse.

Como empaques, el vidrio y la madera continuaron siendo columnas vertebrales del embalaje. Pero entonces, la revolución industrial hizo de las suyas. Logró que el plástico, el papel y el cartón se volvieran materias primas invaluables y por encima del vidrio y la madera. Así el cartón comenzó a escalar. Un famoso diseñador – Robert Gair- lo adoptó

como base fundamental para la creación de cajas resistentes que aguantan alimentos pesados. De ahí la espiral de cajas que aparecieron, y que mi abuela utilizaba para resguardar las latas de leche condensada.

Kellogg's fue la empresa gringa que empezó a empacar los cereales en cajas de cartón pequeñas, decoradas con dibujos vistosos, que valoraron a los animales como protagonistas de sus productos. Un boom extraordinario de estas cajas llenas de maíz o arroz procesado, invadió las estanterías de los supermercados. Se hicieron famosas, identificables, amigas íntimas de los niños.

Pronto se les vino encima la competencia. Cajas de galletas, bolsas de plástico, cajas de lata y empaques de papas, plátanos fritos y chitos, les hicieron su guiño en

las estanterías. Kellogg's ya no estaría recorriendo el mundo como amo y señor del planeta. Una guerra de diseño y ventas, sería el nuevo huracán del mercado.

El vidrio, nuevamente, comenzó su lucha contra las cajas de cartón. Buscaba el primer puesto como recipiente para todo tipo de líquidos: desde la leche de vaca hasta las gaseosas. La empresa Coca Cola atrapó clientes con sus botellas de vidrio transparentes y sus tapas de metal. Con los años, Coca Cola hizo la transición al plástico, varió los tamaños de las botellas, y se hizo el rey de las bebidas. En países como el nuestro -Colombia- Postobón le salió al paso en materia de envases. Pronto las dos empresas iniciaron una batalla por los clientes.

A finales del siglo XIX la leche fresca se envasaba en botellas de vidrio. De la cantina metálica se pasó a este tipo de recipientes. Eran botellas pequeñas, fáciles de transportar, atractivas para las manos de los niños. Su tamaño pequeño se volvió el éxito de las ventas.

En la era de la sostenibilidad, el vidrio, el papel y el cartón continúan siendo los ciclistas del momento: pedalean por países, mares, caminos destapados, trochas y montañas para llevar comestibles y bebidas. Nadie se los ha quitado de encima. Nadie desea volverse aícos. Siguen vivos y retándose honestamente entre sí. Los veneramos por su peso, utilidad, hermosura y resistencia.

Reflexiones de un Anciano:

LA CRISIS EXISTENCIAL DE COLOMBIA

Colombia atraviesa el momento histórico más desafiante, una crisis existencial que va más allá de la coyuntura capitalista global. El país está sumido en la incertidumbre y la desesperanza, arrastrando una patología profunda originada en los graves eventos sociopolíticos del siglo pasado.

La Violencia, Cimiento de la Crisis

El inicio de esta crisis se remonta a la violencia política de la década de los cincuenta, que fracturó a la población por sectarismos partidistas. Este periodo de muerte, desolación y odio generó: Desplazamiento Forzado: Los primeros éxodos masivos del campo a la ciudad.

Surgimiento de Irregulares: Ejércitos que surgieron para tomar justicia por mano propia, creando una cadena de animadversión.

Indolencia Social

La apatía y la complicidad de terratenientes, forajidos y políticos corruptos permitieron que la ilegalidad impusiera su ley. Este vacío de poder dio pie a la consolidación de grupos violentos que, apoyados en la geografía agreste, ganaron la fuerza y resistencia necesarias para desafiar al Estado. En este panorama, el país ha sido testigo del asesinato cruel de valiosos líderes que intentaron transformar el rumbo.

El Círculo Vicioso del Crimen y la Corrupción

La escalada de la violencia se ha visto alimentada por el crecimiento vertiginoso de bandas criminales y mafias locales e internacionales. Estas arrasan con todo a su paso, dejando: Devastación Ambiental: Destrucción por minería ilegal con el uso de venenos y tóxicos.

Caos en el Campo: Sustitución de cultivos lícitos



José Douglas Lasso Duque



La alarma de los ancianos radica en la profunda degradación ética y moral del país, mientras que los responsables históricos de esta crisis se presentan ahora, paradójicamente, como los únicos portadores de las soluciones.

tos y desplazamiento de campesinos que deben huir sin rumbo.

Esta compleja situación ha servido como justificación para que la incertidumbre, la miseria y, sobre todo, el miedo y el terror ayuden a consolidar el poder corrupto. El pueblo ha sido acallado con dádivas, creando desconfianza, y desplazado para arrebatarle sus tierras.

El objetivo de este caos parece ser mantener a la población en la indiferencia y la apatía para impedir la participación democrática y seguir enriqueciendo a los poderosos, a las mafias y a los intereses de las transnacionales.

La Degradación Ética y el Camino a la Paz

El país ha llegado a un nivel de degradación ética y moral donde la ley

y la Constitución son interpretadas a beneficio propio por funcionarios, atropellando el respeto a la comunidad. Esta falta de modelos éticos ha generado conductas desbocadas en la ciudadanía, reflejo de los burócratas que la representan.

Frente al odio y el rencor, se fundan falsas doctrinas que incitan a la desunión. La verdadera salida radica en el diálogo y la reflexión solidaria y justa que conduzca a la catarsis necesaria para alcanzar la anhelada paz social y económica.

Esta paz, tal como la ha propuesto el gobierno del presidente Gustavo Petro, debe estructurarse sobre parámetros de verdad, sacando a la luz la historia oculta para que todos los involucrados en la guerra liberen las penas y dolores causados. El enorme despilfarro y el

robo de la economía de un país rico que necesita financiación social para invertir en salud, educación, vivienda y empleo digno. En tiempos de crisis, la corrupción de mandatarios y políticos vende al mejor postor lo que es patrimonio de la comunidad, reforzando la sensación de que el único objetivo es no salir del estado de guerra y terror.

Reflexiones Finales del Anciano:

¿Qué macabro propósito tiene esta tensa situación nacional?

¿A quién favorece esta hostilidad tan prolongada?

¿Por qué no sentarnos a dialogar para tratar de salir de esta encrucijada? ...pero ¿con quién? si todo parece estar contaminado.

Por un Periodismo Libre e Imparcial:
¡Tu Aporte es Clave!

PRIMICIA
DIARIO

Existe para mantenerte informado de manera objetiva y sin filtros. Creemos firmemente que el periodismo independiente es esencial para una sociedad democrática.

Para sostener nuestro trabajo de investigación y análisis, libre de presiones externas, te invitamos a ser parte de nuestra comunidad de apoyo.

Envía tu donación a través de

Con tu ayuda, garantizamos que la información transparente siga llegando a todos.

¡Gracias por creer en nuestro propósito!

NEQUI
3002196363

www.primiciadiario.com

Las Papas Nativas de Colombia:

LA LUCHA ENTRE LA EXTINCIÓN Y LA PRODUCTIVIDAD EN EL AGRO



El principal desafío de estas variedades nativas es su baja productividad (algunas tardan un año en cosechar, comparado con tres meses de las variedades comerciales)

Julián Escobar

El artículo expone la paradoja de la papa nativa en Colombia: a pesar de la existencia de más de 30 variedades, solo se consumen tres (criolla, sabanera y pastusa). Las demás están casi extintas o son difíciles de conseguir.

El país enfrenta una contradicción, pues a pesar de tener una rica biodi-

versidad de tubérculos, no logra generar valor agregado, y ve productos como chips de papa o habas ser importados de Perú o Ecuador a precios mucho más altos.

Papa Nativa

Ante esta escasez y la baja demanda, el Biomuseo de la Papa Nativa en Ventaquemada, Boyacá, fundado por Pedro Briceño, se ha convertido en un centro de conservación. Su objetivo, tras

casi 20 años de trabajo, es rescatar y preservar más de 30 variedades de papas, algunas traídas de Nariño y la Sierra Nevada. El principal desafío de estas variedades nativas es su baja productividad (algunas tardan un año en cosechar, comparado con tres meses de las variedades comerciales) y su alto costo de producción, lo que las hace hasta tres veces más caras que la papa sabanera.

Fitomejoramiento

Para que estas papas puedan competir con variedades comerciales como la R12, el Biomuseo colabora con universidades (como la UPTC) en un proceso de fitomejoramiento. Esta técnica, que busca mejorar la semilla desde el ADN, tiene como objetivo:

Obtener una nueva variedad nativa con buen tamaño, sabor agradable y alta productividad.

Reducir los costos de producción y disminuir el uso de pesticidas. El Biomuseo, además de ser un banco de semillas que da esperanza a especies en extinción, ofrece una experiencia educativa y gastronómica, promoviendo el uso de estas papas para la producción de cerveza y tintes. El esfuerzo de la familia Briceño es clave para reintroducir y mejorar las especies nativas en la dieta colombiana.

Alba Cristina Torres:

EL ARTE MÁGICO QUE TRANSFORMA EL CORAZÓN DE LA CORDILLERA

Juan Pablo Diaz
Quintero
Calarcá Quindío

En el corazón vibrante de la Cordillera Central, donde el Quindío se eleva entre verdes y neblinas, florece una historia que desborda la crónica social y se instala en la esencia de lo pedagógico: la labor de la artista Alba Cristina Torres, también conocida con el nombre artístico de Cristal.

Tuve el privilegio de conocer su obra, no a través de una galería fría, sino en el calor de su propio territorio, al realizar un reportaje para Noticias Caracol TV sobre un Emprendimiento Académico que ella lidera.

Torres no solo pinta; ella teje magia con el pincel. Sus obras son el espejo de un universo onírico y profundo, una paleta que, sin embargo, se ha volcado a la tarea más noble: la formación de la nueva generación. «Desde la montaña pinto la Vida y quiero ir a cuánto pueblo, ciudad, hoteles o empresas, colegios y Fundaciones se interesen en sus talentos y en la enseñanza a niños», afirmó la artista.

Su proyecto es un genuino núcleo de iniciativa educativa y social.



Alba Cristina Torres, también conocida con el nombre artístico de Cristal.

Desplegado con los niños de su pueblo en esta zona rural y montañosa, el arte se convierte en la herramienta pedagógica por excelencia. La misión es clara y poderosa: inculcar en los más chicos el amor incondicional por su región, transformando la arcilla y el color en un vehículo de identidad cultural y conexión territorial.

Más allá de la estética, esta propuesta es un acto de profundo componente social. Se erige como una muralla de prevención, ofreciendo un uso adecuado del tiempo libre que aleja a la infancia de los riesgos y la inactividad. A través del juego, la creación y la belleza, Alba Cristina Torres no solo promueve el desarrollo de talentos, sino que siembra la semilla de una cultura de paz y pertenencia en la próxima vanguardia del Quindío. Su arte, en definitiva, es una magistral lección de cómo la creación puede, literalmente, transformar una comunidad.

EL FANTASMA



Darío Gómez Zapata vuelve a los estudios de grabación.

Para componer sus canciones Darío Gómez sólo requería de su guitarra, su cuaderno y un lápiz.

Un rato antes había recibido la inspiración y comenzaba a tararear, por eso, de prisa, buscaba su instrumento musical para cantar las primeras letras.

Era una máquina para componer. De hecho, escribió más de mil canciones.

Las hizo en varios ritmos: bolero, tango, rancheras, cumbias y unos cuántos valenatos.

Codiscos lo llamó para ser el director artístico en reemplazo del gran Gildardo Montoya. Darío tenía también esa picaresca para la música antioqueña y llevaba en su sangre las trovas y la misma música que llevó Guillermo Buitrago a la costa atlántica.

En Codiscos mostró sus primeras canciones tropicales como «El grillo», «Nury y Nory» y «El morro», entre otras.

Diversas orquestas le grabaron sus canciones y hasta el mismísimo Rodolfo Aiardi le interpretó varios de sus temas.

Cuando se lanzó al mundo de las canciones de manera independiente encontró en el despecho una corriente que lo llevó muy rápido al primer lugar.

Darío abrió camino a decenas de vocalistas que hoy llenan los estadios. Recibió disco de platino por sus ventas y compartió escena-



Giulia Esposito

rio con grandes como Vicente Fernández.

Su vida ha sido escrita por varios redactores e incluso el Canal RCN hizo una versión muy particular como «El Rey del Despecho», mitad verdad y el resto a la imaginación creativa del libretista.

Decenas de canciones escritas por Darío Gómez Zapata, conocido como «El Rey del Despecho», quedaron en los cuadernos que durante años guardó con cuidado Olga Arcila de Gómez.

Ahora surge una excelente composición musical para ser interpretada por un nuevo talento del firmamento artístico colombiano: «Las Playoneras», una canción con ritmo tropical y caribeño, como homenaje a los lindos aires tradicionales colombianos.

El tema es interpretado por Felipe Daza, gran emergente vocal de la nueva generación musical como el más notable heredero de una familia de artistas y grupos reconocidos como «Los Jilgueros Del Campo», «Los Federales», «El Mariachi Mexicolombia», incursionando con «Los Legendarios».

Felipe Daza, invitado a estar en varias tarimas con Darío Gómez, nació en Bello, Antioquia, en 1992. Desde muy niño mostró su voz prodigiosa para interpretar diferentes géneros musicales, por ello entre varias carreras que comenzó a labrar en su camino como mercadeo e investigación judicial, prefirió dedicar todo su impulso vital a la música.

LUNES 29

WWW.PRIMICIADIARIO.COM

ISSN 2323-0606

PRIMICIA



AÑO 18 • ISSN: 2323-0606 • BOGOTÁ - COLOMBIA SEPTIEMBRE DE 2025

Río Vaupés:



La serena amplitud del río Vaupés en Mitú, con sus aguas oscuras fluyendo tranquilamente junto a una orilla de arena clara, contrastando con la densa vegetación amazónica en el fondo.

El Regreso del 'Arca de Noé' Rusa:

**RATONES Y MOSCAS
PARA LA CONQUISTA
DEL ESPACIO
PROFUNDO**



Alba Cristina Torres:

**EL ARTE
MÁGICO QUE
TRANSFORMA EL
CORAZÓN DE LA
CORDILLERA**